

## PRESENTACIÓN

En este número presentamos un conjunto de artículos, comunicaciones y reseñas que invitan a la reflexión sobre temas fundamentales para el desarrollo económico y social, y la gerencia empresarial, junto a la sección fija de indicadores, que ofrece en esta oportunidad una mirada a la realidad económica del país y al emprendimiento.

Los profesores Carlos Delgado y Annemarie Katsch, en el artículo «El camino de la sostenibilidad de las organizaciones», proponen una genealogía de criterios, normas e indicadores para la construcción de la sostenibilidad empresarial, a partir de la cual las empresas pueden alinear sus estrategias y operaciones con las dimensiones ambiental, económica y social del desarrollo sostenible.

El profesor Paul Tennessee presenta una investigación sobre el impacto de la Guerra Fría en un sindicato afroamericano (NAPE-Alianza) en el Gobierno federal de Estados Unidos (1946-1959).

Por su parte, el profesor Werner Sulbarán explora la investigación neurocualitativa como metodología para la gestión empresarial, argumentando sobre su potencial para fortalecer liderazgos emocionales y la toma de decisiones en entornos complejos.

Por último, el profesor Teodoro Campos analiza la narrativa como estrategia para la gerencia de proyectos, buscando comprender, más allá de las herramientas y metodologías tradicionales, el papel de la narrativa en la visualización de futuros alternativos y en la superación de la «ceguera ante la innovación».

En la sección «Indicadores», se presentan los datos clave del emprendimiento en Venezuela (2022-2023) según el Monitor Global de Emprendimiento (GEM), con un análisis del cierre y abandono de emprendimientos, así como una comparación de la actividad emprendedora en Venezuela con el contexto mundial. Asimismo, se incluye un análisis de la coyuntura venezolana, con una revisión del contexto externo, el desempeño de los principales agregados macroeconómicos y el comportamiento de la economía real.

Finalmente, se incluyen reseñas bibliográficas de recientes publicaciones de la CEPAL, y Anson Au. Ambas reseñas ofrecen perspectivas valiosas sobre temas apremiantes en el panorama económico y social actual. La reseña de la CEPAL se centra en los desafíos para el desarrollo social inclusivo en América Latina y el Caribe, mientras que la reseña del libro de Anson Au analiza el modelo de desarrollo de China y su potencial para un crecimiento económico sostenido.

Esperamos que esta colección de trabajos ofrezca a nuestros lectores nuevas perspectivas y herramientas para comprender y abordar los desafíos contemporáneos en el ámbito empresarial, económico y social.